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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.-  Buenos 

días a todas y a todos.  

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados que han 

registrado su asistencia en el sistema electrónico, a efecto de verificar si existe el quórum 

legal requerido para iniciar la presente sesión. 

EL C. SECRETARIO DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Ciérrese el 

Sistema Electrónico de Pase de Asistencia.  

Lista de Asistencia Fecha y Hora 27-09-2022 10:10:50 

Asistentes: 38 

Nombre Grupo Parlamentario Asistencia 

ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO PRI -- 

ALVAREZ CAMACHO DANIELA GICELA APC -- 

AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD MORENA Normal 

AYALA ZUñIGA YURIRI MORENA Normal 

BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR PAN Normal 

BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA MORENA -- 
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BRAVO ESPINOSA XOCHITL APMD -- 

CAMACHO BASTIDA CIRCE PT -- 

CAñEZ MORALES ANIBAL ALEXANDRO PAN -- 

CERVANTES GODOY CARLOS MORENA Normal 

CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE MORENA -- 

CHÁVEZ GARCÍA LUIS ALBERTO PAN Normal 

COLMENARES RENTERÍA JHONATAN PRI Normal 

CRUZ FLORES MIRIAM VALERIA MORENA Normal 

DÍAZ POLANCO HÉCTOR MORENA Normal 

DöRING CASAR FEDERICO PAN -- 

ESPINA MIRANDA JOSÉ GONZALO PAN Normal 

ESPINOSA DE LOS MONTEROS GARCÍA ADRIANA M. G. MORENA -- 

ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA MORENA Normal 

FERNÁNDEZ CÉSAR MÓNICA PRI Normal 

FERNÁNDEZ TINOCO CARLOS JOAQUÍN  SIN PARTIDO Normal 

FUENTE CASTILLO MARCELA MORENA Normal 

GARRIDO LOPEZ DIEGO ORLANDO PAN -- 

GAVIñO AMBRÍZ JORGE PRD Normal 

GONZÁLEZ CARRILLO MAXTA IRAÍS PRI Normal 

GONZÁLEZ HERNÁNDEZ MARÍA DE LOURDES PRI -- 

GUILLEN ORTÍZ FRIDA JIMENA PAN -- 

GUTIÉRREZ UREñA LUISA ADRIANA PAN -- 

HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS MORENA -- 

LARIOS PÉREZ TANIA NANETTE PRI Normal 

LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO PRD -- 

LÓPEZ BAYGHEN PATIñO ANA FRANCIS MORENA Normal 

LOZANO REYNOSO RICARDO JANECARLO MORENA Normal 

MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ANGEL MORENA Normal 

MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS MORENA Normal 

MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO MORENA -- 

MATEOS HERNÁNDEZ ELIZABETH APMD Normal 

MEDINA HERNANDEZ ALICIA MORENA Normal 

MÉNDEZ VICUñA ALEJANDRA MORENA Normal 

MERCADO GUAIDA JOSÉ FERNANDO MORENA -- 

MOCTEZUMA GONZÁLEZ CHRISTIAN MORENA -- 

MONTES DE OCA DEL OLMO CLAUDIA PAN Normal 

MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE MORENA Normal 

NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO MORENA -- 
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NÚñEZ RESENDIZ NANCY MARLENE MORENA -- 

PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN ASPAVJC Normal 

PARDILLO CADENA INDALI MORENA Normal 

PAZ REYES MARIA DE LOURDES PT Normal 

QUIROGA ANGUIANO GABRIELA PRD -- 

RANGEL LORENZANA AMÉRICA A PAN Normal 

RIVERO VILLASEñOR JOSÉ OCTAVIO MORENA -- 

RUBIO TORRES RICARDO PAN -- 

SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA PAN Normal 

SÁNCHEZ BARRIOS ESTHER SILVIA PRI Normal 

SESMA SUÁREZ JESÚS ASPAVJC -- 

SIERRA BARCENA POLIMNIA ROMANA PRD Normal 

TORRES GONZÁLEZ ROYFID APC Normal 

TORRES GUERRERO RAÚL DE JESÚS PAN -- 

VICENTEñO BARRIENTOS ANDREA EVELYNE SIN PARTIDO -- 

VILLAGRAN VILLASANA ANA JOCELYN PAN Normal 

VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA MORENA -- 

VILLANUEVA ALBARRÁN GERARDO MORENA Normal 

VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMISTOCLES MORENA Normal 

VON ROERICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIAN PAN -- 

ZAMORANO ESPARZA FAUSTO MANUEL PRI Normal 

ZÚñIGA CERÓN MARISELA MORENA Normal 

 

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar lista de asistencia? 

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar lista de asistencia? 

Víctor Hugo Lobo: presente. 

Valentina Batres: presente.  

¿Alguien más? Ciérrese el sistema de viva voz de pase de asistencia. 

Diputado Presidente, hay una asistencia de 40 diputadas y diputados. Hay quórum. 

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretario. Se abre la sesión. 

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la 

Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad 

con el Acuerdo CCMX/II/JUCUPO/28/2022, de la Junta de Coordinación Política por el 
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que se aprueba la realización de sesiones solemnes para la entrega de diversas medallas 

al mérito del Congreso de la Ciudad de México II Legislatura.  

Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día. 

EL C. SECRETARIO.- Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura al 

orden del día.  

Sesión solemne Medalla al Mérito Periodístico 2021. 

1.- Lista de asistencia. 

2.- Lectura del orden del día. 

3.- Bienvenida a los invitados distinguidos y a las personas galardonadas. 

4.- Honores a la Bandera. 

5.- Posicionamiento de cada grupo y asociación parlamentaria hasta por 5 minutos en el 

orden siguiente: 

I. Asociación parlamentaria Ciudadana. 

II. Asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. 

III. Asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

IV. Grupo parlamentario del Partido del Trabajo. 

V. Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

VI. Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

VII. Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.  

VIII. Grupo parlamentario de MORENA. 

6.- Exposición de motivos hasta por 5 minutos por parte de un integrante de la Comisión 

de Protección a Periodistas y Defensores de Derechos Humanos.  

7.- Entrega de medallas a las personas galardonadas. 

8.- Pronunciamiento hasta por 10 minutos por parte de las y los galardonados. 

9.- Himno Nacional. 

10.- Honores a la Bandera. 

11.- Cierre de la sesión solemne. 
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Cumplida su instrucción, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretario. 

Les rogamos bajar la voz a quienes están hablando para que se pueda tener respeto a los 

visitantes.  

Esta Presidencia, a nombre propio y del Congreso de la Ciudad de México II Legislatura, 

da la más cordial bienvenida a los invitados distinguidos, así como a las y a los 

galardonados de la Medalla al Mérito Periodístico 2021. 

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la 

Bandera.  

(Honores a la Bandera Nacional) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias. 

Si gustan sentarse. 

A continuación, harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un 

posicionamiento, las siguientes diputadas y diputados: 

Diputado  Royfid Torres González, integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana; 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández, integrante de la asociación parlamentaria Mujeres 

Demócratas;  

Diputado José Martín Padilla Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza 

Verde Juntos por la Ciudad; 

Diputada María de Lourdes Paz Reyes, integrante del grupo parlamentario del Partido del 

Trabajo; 

Diputado Víctor Hugo Lobo Román, integrante del grupo parlamentario del Partido de la 

Revolución Democrática; 

Diputada Tania Larios Pérez, integrante del grupo parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional; 

Por parte del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional, no hay posicionamiento. 

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño, integrante del grupo parlamentario de 

MORENA. 
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Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Royfid Torres González, 

integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZÁLEZ.- Muchas gracias, diputado Presidente. 

Muy buenos días a todas y todos mis compañeras y compañeros diputados. 

Quiero darle una especial bienvenida a las y los galardonados que nos acompañan el día 

de hoy, así como a sus familias que se encuentran en este Recinto Legislativo. 

Es un gusto tenerles hoy aquí y me gustaría empezar felicitándoles por su gran esfuerzo, 

labor periodística y de comunicación en diferentes categorías, como la fotografía, la 

investigación periodística, la generación de reportajes o de contenidos en otras 

plataformas digitales. Muchas felicidades, Elizabeth Esperanza Juárez, Aurelio Sánchez 

Ramírez, Lourdes Mendoza, José Víctor Rodríguez Nájera, Jorge Carballo Díaz, Enrique 

Martí Lazcano Vázquez, Fernanda Tapia, Angélica Cruz Aguilar, por la medalla que hoy 

reciben como resultado de su trabajo y trayectoria, y también muchas felicidades a Liliana 

Sosa, Jorge Ramos Pérez, Judith Sánchez Reyes, Leopoldo Mendívil Echeverría, Daniel 

Flores Padilla, Javier Arturo Jiménez Netel, Edmundo Olivares Alcalá, Gloria Lara, 

Eduardo Blancas, que también reciben un reconocimiento el día de hoy por las 

aportaciones que han hecho al periodismo en la ciudad y en el país. 

Ser periodista en estos tiempos es más que un reto, lamentablemente hoy es una de las 

profesiones más peligrosas en nuestro país, 18 periodistas asesinados en lo que va de 

este año y cerca de 331 casos de agresiones documentadas de enero a junio, de acuerdo 

con datos de Artículo 19. 

Lo más preocupante de todo es que el principal agresor de los periodistas sigue siendo el 

Estado, con 128 casos documentados de los 331 reportados en este primer semestre. 

Según esta organización, el 2022 puede ser el peor año en un siglo para la prensa por el 

número de periodistas asesinados, ellas y ellos perdieron la vida por ejercer esta 

profesión. Pudieron haberla dejado, voltear para otro lado, pero no lo hicieron, pues 

sabían el riesgo que implica en este país decir la verdad. 

El periodismo hoy se debate en varios frentes. Los periodistas ahora no solo deben lidiar 

con las amenazas de los criminales. En el México de hoy esas amenazas provienen 

también de quien se supone deben protegerlos. 
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Ayer celebramos en este Recinto la memoria de Benito Juárez quien decía que la emisión 

de las ideas por la prensa debe ser tan libre como es libre en el hombre la facultad de 

pensar, pero para este gobierno el pensar es algo que se castiga, algo que vale la pena 

mejor erradicar, porque el pensamiento libre se convierte en amenaza para un régimen en 

donde no hay más ley que la voluntad y la ocurrencia de quien nos gobierna. 

Es alarmante que hoy todos los días tengamos un presidente que avala la violencia contra 

los periodistas y tilde de conservadores, neoliberales y enemigos a todo aquel que revela 

la realidad, que este gobierno se está equivocando y la transformación de la que hablan 

no se traduce en los hechos. 

La labor periodística y de comunicación no es una cosa fácil cuando se es crítico y 

vigilante del poder, sin embargo, es profundamente necesaria. Lamentablemente hoy 

vivimos en un país en el que la libertad de ideas, posturas y expresiones está coptada por 

un discurso de polarización. Hoy la prensa es buena o mala, dependiendo de la postura 

que tengan. Los buenos son aquellos que alaban y aplauden al presidente, sin críticas ni 

matices, y los malos son los que se atreven a cuestionar, a buscar información objetiva y 

a contrastar los otros datos. 

Esta narrativa polarizante ha intentado deslegitimar y exponer a periodistas que no 

piensan igual o que tienen información suficiente para demostrar que lo que dice el 

gobierno es una mentira, pero la realidad es que por un lado los periodistas serios solo 

están haciendo su trabajo para investigar e informar y, por el otro, una prensa que no 

cuestiona y se somete al poder no les lleve al país. 

El objetivo de la prensa debe ser observar, vigilar, investigar e informar de forma verás y 

objetiva. Ya hemos vivido en tiempos donde desde el gobierno se controlaba la 

conversación con la ciudadanía y debemos oponernos con toda firmeza a regresar a ello. 

La prensa debe serle incómoda al poder, no aplaudirle ni alabarlo y esta función debe ser 

protegida y respaldada como un mecanismo para fortalecer nuestra democracia. 

Hoy los reconocemos a ustedes por su labor en el ejercicio de esta profesión desde 

diferentes trincheras.  

Les reitero mi felicitación, pero que este reconocimiento también los siga alentando para 

seguir persiguiendo la verdad a ser objetivos, imparciales implacables para contar la 

realidad del México en el que vivimos. 
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Por nuestra parte, en Movimiento Ciudadano asumimos el compromiso de defender la 

verdad y la libertad de expresión, de señalar las violaciones a los derechos de las los 

comunicadores de este país y de hacer lo que nos toca para que ser comunicador en 

México deje de costarnos vidas que se arrebatan violentamente porque sabemos que no 

se mata la verdad matando periodistas. 

Muchísimas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 

minutos a la diputada Elizabeth Mateos Hernández, integrante de la asociación 

parlamentaria Mujeres Demócratas. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Con su venia, diputado 

Presidente. 

Muy buenos días, compañeras y compañeros diputados de este Congreso de la Ciudad 

de México, II Legislatura; medios de comunicación que hoy nos acompañan; a las y los 

invitados especiales y a todas y todos quienes siguen esta transmisión a través de las 

diversas plataformas del Congreso de la Ciudad de México que se han implementado 

para la transmisión de esta ceremonia. 

Es para mí un honor dirigirme a ustedes a nombre de la asociación parlamentaria Mujeres 

Demócratas en esta sesión solemne con motivo de la medalla al Mérito Periodístico 2021 

como un reconocimiento a una conducta y trayectoria de vida, así como también a obras 

valiosas y actos relevantes realizados en beneficio de la Ciudad de México. 

Por esta razón le damos con mucho orgullo la bienvenida a tan destacadas 

personalidades que hoy nos acompañan y sobre todo extendemos nuestra más sincera 

felicitación a las y los galardonados de la medalla al Mérito Periodístico así como a las y 

los merecedores de los respectivos reconocimientos por su trabajo y labor periodística a 

cada uno de los géneros respectivos que voy a mencionar a continuación. 

Felicito a Genaro Fausto Lozano Valencia, a Liliana sosa, Elizabeth Esperanza Juárez 

Montes de Oca, Jorge Ramos Pérez, Aurelio Sánchez Ramírez, Judith Sánchez Reyes, 

Lourdes Mendoza Peñaloza, Leopoldo Mendívil Echeverría, José Víctor Rodríguez 

Nájera, Daniel Flores Padilla, Jorge Carvallo Díaz, Javier Arturo Jiménez Nete, Edmundo 

Perfecto Olivares Alcalá, Fernanda Tapia Canovi, Gloria Lara, Angélica Cruz Aguilar, 

Eduardo Blancas. A todas y todos los reconocemos y agradecemos su labor, junto con los 



 9 

equipos que colaboran con ustedes para que su importante quehacer que desempeñan 

sea posible en beneficio de nuestra Ciudad de México. 

Son ustedes dignos exponentes del periodismo autónomo, crítico, imparcial y oportuno, 

ejercen ustedes un periodismo serio, responsable y dedicado a formar e informar a la 

opinión pública, asumiendo que la sociedad es la razón de ser de este difícil oficio en la 

actualidad y por supuesto en todos los tiempos.  

El periodismo no está para resolver crisis, está llamado a contarlas, decía Vicente Leñero. 

Sabemos de la importante responsabilidad que tienen en sus manos, en su incansable 

trabajo de todos los días por ser las personas encargadas de llevar la realidad cotidiana a 

toda la sociedad. También la ciudadanía tiene pleno derecho de estar enterada de lo que 

sucede a su alrededor con veracidad y objetividad.  

En un sistema democrático, debemos dar la bienvenida y celebrar todas las voces críticas 

que sean porque esto nos permite transitar hacia las rutas para seguir construyendo 

mejores ciudadanos y una mejor ciudad, la libertad de expresión y el derecho a la 

información son piedras angulares, para la existencia de una sociedad cada vez más 

tolerante, plural y sobre todo democrática.  

Sabemos que han sido tiempos difíciles para el periodismo en nuestro país y que ha sido 

siempre muy peligroso ejercer esta actividad, entre otras razones, por la inseguridad. 

Sin embargo, hoy más que nunca se ha logrado que en este país se tenga libertad de 

expresión y a ustedes y a muchos que hoy no están les ha costado mucho sin duda 

alguna, esto no ha sido fácil.  

El valor de las y los profesionales de la comunicación es hoy más destacable que nunca, 

como escribió Manuel Buendía, no entiendo un periodismo sin ideales ni el reporterismo ni 

la entrevista ni el reportaje ni el artículo ni la crónica ni el editorial ni mucho menos 

géneros de tan comprometido ejercicio, como la columna puede llevarse a cabo sin un 

ideal.  

¿Cuál es mi ideal? Servir a mi país con los recursos del periodismo. Por eso el mejor 

reconocimiento y homenaje que podemos hacerles hoy a comunicadores y periodistas, es 

sentar las bases para el fortalecimiento de un andamiaje legal y normativo que pavimente 

el camino para que tengan mejores condiciones y oportunidades para desarrollar su labor 

cotidiana.  
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Es imperativo fortalecer órganos especializados para salvaguardar el ejercicio profesional 

de las y los comunicadores del periodismo y de la libertad de expresión.  

Muchas gracias por su atención a todas y todos.  

Es cuanto, diputado Presidente.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada.  

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla 

Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Presidente. 

Con su venia.  

Buenos días, compañeras y compañeros legisladores, saludo a las personas que nos 

siguen a través de las diferentes plataformas de transmisión del Congreso de la Ciudad 

de México. 

Me es grato darle la más cordial bienvenida a las personas galardonadas a la Medalla al 

Mérito Periodístico 2021, así como a sus familiares y acompañantes que se encuentran 

en este Recinto de la Casa del Pueblo. 

El periodismo libre y no supeditado, a los poderes políticos y económicos es un pilar 

fundamental en las sociedades democráticas, toda vez que permiten a la ciudadanía 

acceder a diversos derechos como el derecho a la información, la libertad de opinión y la 

libertad de expresión.  

El trabajo periodístico nunca había sido tan importante y complejo, puesto que hemos 

transitado hacia una ciudadanía crítica, reflexiva y que evalúa la calidad de la información 

que recibe. 

En este contexto, la prensa tradicional y el periodismo independiente se tornan en 

elementos clave que permiten a la población acceder a la información diversa para 

formarse de su propio criterio. 

En este sentido podemos decir que la labor que ustedes realizan fortalece a la ciudad de 

nuestra democracia, y sobre este punto quisiera recordar que nuestra ciudad tiene una 

gran tradición de lucha por las libertades y la democracia, por lo que desde este Congreso 
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de la Ciudad de México refrendamos nuestro compromiso con la libertad de expresión y el 

respeto a los derechos de las personas periodistas. 

Hoy en nuestra querida Ciudad de México se respetan y se escuchan todas las voces, de 

tal modo que la Capital del país se ha consolidado como “la ciudad de las libertades”, 

puesto que hay un verdadero compromiso de distintos agentes políticos y sociales con el 

periodismo libre y autónomo. Este compromiso se manifiesta por medio de una gran 

diversidad de voces y una gran variedad de opiniones, lo que refleja la pluralidad de 

nuestra ciudad. 

Por tal motivo, para un servidor, y a nombre de la asociación parlamentaria Alianza Verde 

Juntos por la Ciudad, es un gran honor reconocer el trabajo que ustedes desempeñan 

como profesionales del periodismo. 

En la Categoría Televisión condecoramos a Genaro Fausto Lozano Valencia y a Liliana 

Sosa. 

En la Categoría Radio, es para nosotros un gusto galardonar a Elizabeth Esperanza 

Juárez Montes de Oca y a Jorge Ramos Pérez. 

En la Categoría de Nota Informativa y Reportaje, reconocemos a Aurelio Sánchez 

Ramírez y a Judith Sánchez Reyes. 

Por lo que toca a la Categoría de Columna, reconocemos el trabajo de Lourdes Mendoza 

Peñaloza y de Leopoldo Mendívil Echevarría. 

Por su labor cubriendo el trabajo del Congreso, premiamos a José Víctor Rodríguez 

Nájera y a Daniel Flores Padilla. 

En la Categoría de Foto, nuestro reconocimiento es para Jorge Carballo Díaz y para 

Javier Arturo Jiménez. 

En materia de Desempeño Docente valoramos el trabajo de Enrique Martí Lazcano 

Vázquez y a Edmundo Perfecto Olivares Alcalá. 

Mientras que por su labor en la Plataforma YouTube reconocemos a Fernanda Tapia 

Canovi y a Gloria Lara. 

Finalmente, como la Voz Chilanga en el Extranjero reconocemos a Angélica Cruz Aguilar 

y a Eduardo Blancas. 
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A todas y a todos ustedes, personas galardonadas, mi más sincera felicitación y tengan la 

seguridad que desde el Congreso Capitalino estamos dispuestos a defender la autonomía 

y la libertad del periodismo siempre que sea necesario. 

Muchas gracias. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada María de Lourdes Paz 

Reyes, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES.- Con su venia, diputado 

Presidente. 

Muy buenos días. 

Un saludo afectuoso a mis compañeras y compañeros diputados, así como a las y los 

invitados especiales en esta sesión solemne para la Entrega de la Medalla al Mérito 

Periodístico 2021, así como a todos aquellos que siguen esta transmisión a través de los 

canales oficiales del Congreso. 

Es para mí un placer saludar y extender mis más sinceras felicitaciones a las personas 

galardonadas que hoy nos acompañan. 

Es válido señalar que de un total de 28 candidaturas recibidas, las personas antes 

mencionadas se han destacado por su labor y experiencia en medios electrónicos, 

impresos, radio y televisión, periodismo de investigación en temas bélicos, de finanzas, 

política social, igualdad de género, protección civil, salud, educación, el desarrollo de la 

democracia, el mejoramiento económico, social y cultural  de la capital, entrevistas a 

diversas personalidades políticas del país, reportajes sobre acontecimientos relevantes, 

dirigiendo y conduciendo diversas series de televisión, alimentación de zoológicos, 

presupuestos, seguridad ciudadana, temas de gobierno, entre otros. 

En este sentido, a decir del artículo 19 de la Declaración Universal de los Derechos 

Humanos, uno de nuestros derechos fundamentales corresponde a la libertad de 

expresión: Todo individuo tiene derecho a la libertad de opinión y de expresión. Este 

derecho incluye el no ser molestado a causa de sus opiniones, el de investigar y recibir 
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informaciones y opiniones y el de difundirlas sin limitación de fronteras por cualquier 

medio de expresión. 

Expone la Organización de las Naciones Unidas que la libertad de los medios de 

comunicación y el acceso a la información fortalece el objetivo de desarrollo, de 

empoderar a las personas, lo cual sólo puede ocurrir a través del acceso a la información 

justa, precisa e imparcial, de manera que ello traigo consigo una pluralidad de opiniones, 

asimismo da la oportunidad a las y a los ciudadanos de participar activamente en la toma 

de decisiones de sus comunidades. 

De igual forma en México el periodismo reviste una gran importancia para el 

fortalecimiento del proceso democrático que cada día cobra mayor relevancia y auge por 

parte de nuestros gobernantes, pero también responde al derecho a la información que 

todos y cada uno de nosotros tenemos como ciudadanas y ciudadanos. 

A nivel federal existen desde el año 2012 mecanismos de protección para personas 

defensoras de derechos humanos y periodistas con la finalidad de proteger, entre otras 

personas, a periodistas que hayan sufrido agresiones dada la labor que estos realizan. 

Por su parte la doctora Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 

presentó en su Cuarto Informe de Gobierno que la Casa de Refugio Citlaltépetl brinda 

apoyo a periodistas, pensadores y demás hacedores de la palabra cuyos derechos han 

sido vulnerados, donde se llevan a cabo diversas actividades culturales alrededor de tres 

ejes primordiales: derechos humanos, migraciones y libertad de expresión, realizándose 

117 actividades presenciales o en línea en el periodo del año 2019 hasta julio del año en 

curso. 

En nuestra capital para garantizar una efectiva interacción de las y los policías con la 

ciudadanía se cuenta con un grupo de 40 policías especializados en la materia. Este 

grupo de policías realiza visitas domiciliarias o acompañamiento a personas defensoras 

de derechos humanos y periodistas que se encuentran incorporados a los mecanismos de 

protección local y federal. 

Hay que destacar que del 1° de enero del 2019 al 31 de julio del 2022 los testigos 

supervisores realizaron un total de 17 mil 658 acciones, de las cuales 6 mil 644 fueron 

visitas domiciliarias o acompañamiento a personas defensoras de derechos humanos y 

periodistas que se encuentran incorporadas a este mecanismo de protección. 
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Es por ello que exhortamos a las personas que hoy están siendo reconocidas a que no 

hay que cejar en el empeño de seguir llevando a cabo acciones en pro de llevar la 

información y la noticia con responsabilidad, compromiso y con mucha pasión. 

Es cuanto, diputado Presidente. Muchas felicidades. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Víctor Hugo Lobo 

Román, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchas gracias. Con la venia de la 

Presidencia. Muy buen día, compañeras y compañeros legisladores.  

Saludamos con mucho gusto a los galardonados esta mañana, a los distinguidos invitados 

especiales y a quienes nos hacen favor de seguir a través de los medios digitales en este 

importante evento. 

El rol del periodismo sin duda es un fundamental para el desarrollo de una nación, para 

los sectores y para los ciudadanos que lo integran. Ser periodista es una gran profesión, 

porque es el lugar desde el que se puede vigilar a los poderosos, desde el que se 

custodian los intereses de los ciudadanos. La labor de las y de los periodistas toma 

especial sentido como una de las principales fuentes de información de la ciudadanía, 

pues lleva a cuestas la responsabilidad de ser un factor para el fortalecimiento de la 

participación ciudadana y su impacto en cada proceso democrático, siendo de vital 

importancia contar con medios de comunicación y periodistas objetivos, imparciales, 

éticos y profesionales. 

En nuestro país, el periodismo ha pasado por diferentes etapas, tomando especial 

relevancia en movimientos históricos, desde la guerra de Independencia, los movimientos 

opositores al régimen como el porfirista y ahí recordamos sin duda el esfuerzo de los 

hermanos Flores Magón quienes, valiéndose del periodismo, lograron concientizar a 

jóvenes que al igual que ellos se negaban a permitir que el país continuara bajo el yugo 

opresor. 

Históricamente se ha hablado mucho de la liberta de prensa, pero ha quedado solo en 

eso, en discursos que no pasan de ser tinta en papel, pues en los hechos la realidad del 

periodismo ha sido otra, no solo no hay libertad, sino que cada vez con más saña se 
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persigue, se censura, se exilia e incluso se asesina a quienes informan y adelantan de la 

verdad antes de su camino a la luz y a quienes se niegan a mostrar una falsa faz de 

quienes se ostentan en el poder. 

El periodismo como actividad de interés público merece todo nuestro reconocimiento, más 

aún tenemos el deber de reconocer el riesgo que conlleva ser periodista en este tiempo y 

en este país. Año tras año, lamentablemente, México se mantiene como uno de los 

países más peligrosos o el que más y mortíferos del mundo para ser periodista, 

vergonzantemente. 

De acuerdo con Euronews y Reportero sin Fronteras, desde 2019 hemos rebasado los 

índices de países en guerra como Afganistán con 13, Siria 15, Ucrania con 5, con un total 

en el mismo periodo 2019-2022 de 40 periodistas asesinados, 40 voces silenciadas, 40 

personas asesinadas por ejercer su profesión, 40 crímenes aún impunes. 

La libertad de expresión, además de ser un derecho humano consagrado en nuestra 

Constitución y en diversos tratados internacionales que el Estado mexicano forma parte, 

es un pilar de nuestra democracia. Por ello debemos priorizar y debemos sumar esfuerzos 

para garantizar la libertad de difundir opiniones, información e ideas a través de cualquier 

medio, sin que ello juegue la vida. 

Las y los periodistas de vocación profesionales y con ética, saben que su formación y 

experiencia permiten una interpretación veraz de los sucesos y del contexto que lo 

enmarca y saben también que son punto de referencia para la adopción de posturas 

similares o en contra que abonan en la construcción del diálogo como base para la 

organización y la generación de comunidad. 

No se trata solamente saber que el muro ha caído, sino como ustedes lo hacen de 

conocer las causas de la caída, quién intervino y cómo impacta su caída en los demás. La 

labor periodística debe ser también un contrapeso del ejercicio de poder, enarbolando 

entre sus funciones el verificar, corroborar y contrastar lo que se dice con la realidad que 

se vive, es una trinchera de la que se pueden gestar los cambios que la ciudadanía exige. 

Lamentablemente, de 2018 a la fecha poco o nada se ha hecho por detener la escalada 

de violencia que cada día vivimos, al contrario, se ha señalado, se ha estigmatizado, se 

ha llegado al colmo de las puertas al revés intentando desacreditar a quienes cuestionan, 

contradicen y desmienten los otros datos, con documentos, con cifras, con testimonios 
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que las enfrentan con una visión mucho más apegada a la realidad, que evidentemente 

genera disgusto en oficinas también de aquí del Zócalo. 

Es claro que mientras en otros lugares intentan cuestionarlos mediante quién es quién en 

las mentiras, aquí en el Congreso de la Ciudad nosotros los homenajeamos al periodismo 

veraz y libre y por eso nuestro reconocimiento. Es claro que el periodismo en nuestro país 

y en el mundo ha evolucionado, hoy las tecnologías de la comunicación y la información y 

redes sociales permiten la inmediatez de las noticias y lo que en toda persona alrededor 

del mundo conozca en tiempo real lo que sucede al otro extremo del planeta. Sin 

embargo, los periodistas de vocación han asumido el reto de permanecer y profundizar la 

información, a pesar de las condiciones adversas para su desarrollo profesional, siendo el 

canal a través del cual se llega a un mayor entendimiento de lo que acontece. 

Vivimos desafortunadamente en la normalización de la violencia, comenzando por la 

violencia institucional que da pie a la impunidad. Se ha adoptado una retórica violenta que 

se coloca a la labor periodística en el centro de señalamientos infundados con los que se 

pretende imponer una única forma de entender el mundo, amenazando por un lado la 

libertad de prensa de los periodistas y por otro el derecho de todos y todas a estar 

informados. 

En un escenario distinto y contrario a seta fatalidad, hoy este Congreso los reconoce 

porque han centrado sus esfuerzos en informar a las y los ciudadanos, convirtiéndose en 

responsables de sembrar en el imaginario colectivo una visión real y con sustento del 

acontecer diario. 

Hacemos propicia esta ocasión para externar la postura de nuestro partido, de nuestro 

proyecto político el PRD, parar continuar en la lucha hombro con hombro por erradicar la 

violencia que vive el gremio periodístico. Reiteramos nuestro compromiso con el 

periodismo nacional de velar porque puedan desempeñar su labor sin temor, sin tener que 

sucumbir ante las amenazas que se reciben. 

Hacemos nuestro su sentir, por lo que seguiremos impulsando las reformas necesarias 

para garantizarles el ejercicio de su profesión libre de violencia y extendemos este 

homenaje también a las compañeras y compañeros, a los que se les ha arrebatado la vida 

en el ejercicio de esta noble profesión. 

A todas y todos ustedes, enhorabuena y muchas felicidades. 

Gracias. Es cuánto, Presidente. 
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EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 

minutos a la diputada Tania Larios Pérez, integrante del grupo parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional. Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA TANIA NANETTE LARIOS PEREZ.- Con su venia, diputado 

Presidente. 

Buenos días a todas y todos los presentes.  

Sean bienvenidos las y los galardonados a la medalla al Mérito Periodístico.  

La prensa no solo es el arma más poderosa contra la tiranía y el despotismo, sino el 

instrumento más eficaz y más activo del progreso y de la civilización: Francisco Zarco.  

La libertad de expresión es un pilar en la información y la formación de un Estado 

democrático. Por ello en la Ciudad de México es fundamental no solo reconocer, sino 

defender a la labor periodística, porque gracias a ustedes y a quienes dedican su vida al 

periodismo de manera profesional permiten que exista una ciudadanía informada y 

empoderada sobre los asuntos de mayor relevancia. 

La libertad de expresión, la libertad de opinar, el derecho que tenemos todas las personas 

a la información, son pilares de un Estado democrático, como lo es el Estado mexicano. 

Por ello es fundamental nuevamente reconocer y celebrar la labor que han ejercido y el 

reconocimiento a los que hoy les hacemos desde el Congreso de la Ciudad de México. 

Tenemos que abonar todos los días para que todas y todos ustedes puedan ejercer de 

manera plena sus derechos, su profesión y a su vez garantizar que las y los ciudadanos 

puedan ejercer sus derechos a la información. 

La libertad de expresión es esencial para desarrollarnos como personas, ayudar a 

nuestras comunidades, acceder a la justicia y disfrutar de todos y cada uno de los 

derechos previstos de la declaración universal de los derechos humanos consagrados en 

nuestra Carta Magna.  

Las noticias y datos respecto de la libertad de prensa y los asesinatos de personas 

periodistas son aterradores. De acuerdo a datos de la Relatoría Especial para la Libertad 

de Expresión de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos del año 2019, el 

ataque contra los periodistas persiste y es agravado por falta de consecuencias legales 

expresadas en la impunidad de quienes hacen y ejecutan estos crímenes. 
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Debemos impulsar una respuesta pronta y eficaz del gobierno para implementar mejoras 

y proveer de más recursos para el mecanismo de protección a periodistas frente a la 

magnitud de la violencia que existe hoy contra el periodismo y contra los defensores de 

derechos humanos. 

La Asociación Internacional Reporteros Sin Fronteras, hizo hincapié en que oficialmente 

México es uno de los países más peligrosos del mundo para ejercer el periodismo.  

En este orden de ideas, la Asociación Internacional Artículo 19 ha publicado que del 2000 

a la fecha, ha documentado 156 asesinatos de periodistas en México y con las labores de 

los periodistas. Lo más aterrador es que sabemos que estos datos estarán en aumento.  

Es importante que todas y todos entendamos que el periodismo debe de ser garantizado 

en libertad y con seguridad, los profesionales de los medios de comunicación son los ojos 

y los oídos de la sociedad en su conjunto. Los gobiernos tienen el deber de garantizar que 

los periodistas informen libremente sobre cuestiones de derechos humanos y sobre sus 

investigaciones sin temor a ser atacados o agredidos mientras realizan su labor legítima.  

Las autoridades tienen el deber de llevar ante la justicia a los responsables de estos 

crímenes y a quienes ejercen estos abusos. Por lo que bajo de estas circunstancias, hoy 

más que nunca debemos de reconocer el valor de todos y todas aquellas personas que 

pese a las condiciones adversas que hemos descrito y en muchas ocasiones se han 

comprobado y hemos lamentado, sigan exponiendo y arriesgando su vida por la 

información de la sociedad y de nuestra ciudad, son piedra angular indispensable de 

nuestra ciudad.  

Aquellas y aquellos que nos ayudan a empoderar la sociedad, a través del acceso a la 

información precisa, justa e imparcial, con una pluralidad de opiniones y con ello nos 

permiten participar activamente en la toma de decisiones, como lo dije antes, empoderar a 

la ciudadanía con la información.  

No podemos realizar mejor acción que del reconocimiento, aunado al nuestro 

compromiso, acompañada de acciones contundentes que permitan garantizar que ejerzan 

su profesión libre de cualquier amenaza, lo que resultaría en un beneficio para todos los 

que habitamos esta ciudad, máxime que el Tribunal Interamericano ya ha señalado que 

los Estados tienen la obligación de adoptar todas las medidas necesarias y razonables 

para garantizar el derecho a la vida, la libertad y la integridad personal de quienes se 
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encuentren en una situación especial de vulnerabilidad, especialmente como 

consecuencia de su labor.  

Cumplamos con lo que nos corresponde y asegurémonos de que los demás órganos de 

gobierno realicen lo correspondiente, tenemos una deuda enorme con ustedes, la 

democracia no puede entenderse sin el periodismo, es una pieza fundamental.  

Enhorabuena para quienes con su compromiso con la verdad y la información, día a día 

nos ayudan a construir un mejor país. Lucharemos por un entorno seguro para el ejercicio 

de su profesión.  

Muchas felicidades nuevamente a las y los galardonados. Gracias por su valiosa 

contribución, invaluable para nuestra sociedad. Cuentan con nuestro compromiso de las y 

los diputados del grupo parlamentario del PRI, hasta que podamos garantizar que ejerzan 

su profesión de una forma segura y libre. 

Luchemos por todas y todos, por la libertad de expresión, por la verdad, por la justicia, por 

lo correcto.  

Es cuanto.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada.  

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Ana Francis López 

Bayghen Patiño, integrante del grupo parlamentario de MORENA.  

LA C. DIPUTADA ANA FRANCIS LOPEZ BAYGHEN PATIÑO.- Con la venia de la 

Presidencia.  

Quiero decir que para hablar, para posicionar el día de hoy en esta medalla, pues me 

siento muy responsable, no solamente me siento muy responsable por lo que digo en este 

cargo público, me siento muy responsable por hablar a nombre del grupo parlamentario 

de MORENA, por hablar a nombre de la cuarta transformación, pero me siento más 

responsable todavía con el gremio periodístico, con mis compañeras y compañeros del 

medio con quienes he convivido y colaborado durante muchos años. Así que voy a tratar 

de ser, de poner algunos puntos que luego no son tan evidentes. 

Primero que nada, saludarles, darles la bienvenida a este recinto, a esta casa del pueblo, 

y decirles que los y las recibimos con todo respeto, con todo cariño, felices de 

galardonarlos con esta Medalla. Seguro que se merecen esta y muchas más. 
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El derecho a la libertad de expresión, como ya dijeron quienes me antecedieron en la voz, 

se encuentra protegido por el artículo 19 de la Declaración Universal de los Derechos 

Humanos. Cualquier persona tiene derecho a expresar su pensamiento y todas las 

personas tenemos derecho a disfrutar, nutrirnos, educarnos, con una diversidad 

importante de pensamientos. Es un derecho doble, tenemos derecho a expresarnos y 

también tenemos derecho a escuchar una diversidad importante de opiniones. 

Dentro de una sociedad democrática se deben de garantizar las mayores posibilidades de 

circulación de noticias, ideas y opiniones, así como el más amplio acceso a la información 

por parte de la sociedad en su conjunto. 

La libertad de expresión se inserta en el orden público primario y radical de la democracia. 

¿Pero cómo se callan las voces? Hablemos un poquito de la concentración de los medios 

de comunicación. 

La concentración de los medios se puede medir por la participación en el mercado 

publicitario, por los ingresos globales, el tamaño de la audiencia y una simple estimación 

de la cantidad de estaciones que posee o controla un solo actor en cualquier mercado de 

medios. 

A nivel global el 70 por ciento de la oferta comunicativa está en manos de sólo 6 grandes 

grupos mediáticos, solamente 6, es decir, podemos imaginar una mesa de 6 personas, 

no, corrijo, imaginemos una mesa de 6 hombres que toman las decisiones de lo que 

vemos, de lo que escuchamos, de lo que leemos, solamente esos 6 controlan la mayor 

parte de la narrativa del mundo, es decir, nos cuentan una historia. 

Los grandes conglomerados mediáticos del planeta están, según se ve en una tendencia 

que ya empezó en los 90, concentrados cada vez más en pocas manos, los 6 grandes 

conglomerados trasnacionales, aunque todos tienen sede en Estados Unidos, y este 

también es un dato muy importante, son Time Warner, Disney, Newsgroups, 

recientemente fusionada con la Twenty-First Century Fox, NBC, Universal, Viacom y CBS. 

Los 6 súper gigantes de la comunicación controlan el 70 por ciento del negocio en todo el 

planeta y son propietarios de unos 1 mil 500 periódicos, 1 mil 100 revistas, 2 mil 400 

editoriales, 9 mil emisoras de radio y 1 mil 500 cadenas de televisión. 

¿Se imaginan lo que haría un poder, un solo poder concentrado en 6 personas con todos 

estos medios? 
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También en las redes sociales e internet vemos una concentración, los gigantes de 

internet como Google, que compró el principal canal de videos del mundo, YouTube, por 1 

mil 300 millones de dólares en 2006; Facebook, que ha adquirido WhatsApp e Instagram; 

Apple, que ha hecho una enorme apuesta por la televisión en línea, a la carta, para 

competir con Netflix y HBO; Amazon y su apuesta por Amazon Prime Videos, Yahoo o 

Microsoft. 

A escala nacional los países también sufren una hiper concentración de los medios de 

comunicación y telecomunicaciones.  

En México son 11 los grupos empresariales, es decir, en México tenemos una mesa de 11 

señores, la mayoría de ellos integrados por familias que poseen la mayoría de los medios 

de comunicación más influyentes de este país. El primero está encabezado por la familia 

Azcárraga y es el Grupo Televisa, quien ya colocó un Presidente; el segundo, la familia 

Vázquez Raña, con el grupo empresarial Ángeles; está la familia Salinas Pliego, con el 

Grupo Salinas; grupos empresariales como El Norte, que ha colocado Gobernadores. 

¿Cómo se callan las voces? Hablemos de las condiciones laborales. 

De acuerdo con un estudio del Words of Journal History sobre el perfil sociodemográfico y 

las condiciones laborales en España, Portugal, Chile, México y Brasil, desde el 2007 el 

pluriempleo ha aumentado significativamente. No les estoy contando nada nuevo, 

seguramente todos ustedes, todas ustedes trabajan para varios medios al mismo tiempo y 

es muy probable que ninguno de ellos les dé prestaciones sociales ni seguridad social ni 

acceso a la vivienda, ni siquiera aguinaldo. 

Han aumentado los puestos a tiempo parcial o con contratos freelance, así como aquellos 

que precisan un trabajo fuera del periodismo, es decir, todo esto que ha ocurrido en la 

larga noche neoliberal de precarización de los empleos, por supuesto ha ocurrido en los 

empleos de periodistas. 

Hay una clara tendencia a la precariedad que se complementa con el hecho de que han 

disminuido significativamente los periodistas con un empleo a tiempo completo.  

¿Cómo se callan las voces? Ahora hablemos de las filtraciones. Hace muchos años en 

una conversación con la señora Fernanda Tapia, ya no me acuerdo sobre qué tema, 

señora, yo le preguntaba: “Oiga, usted qué opina de este tema o qué sabe”. Ella me 

contestó: Mire, me hablaron de Gobernación para decirme esta información, pero lo que 

pasa es que una no sabe porque luego justamente nos hablan a los periodistas, quesque 
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a los consentidos, y nos filtran una información para ver si la sacamos o no, para ver si 

caemos en la trampa. Habrá sido hace unos cinco o seis años, recuerdo, señora.  

Me tomé la libertad de consultarles a algunos amigos periodistas sus opiniones sobre el 

momento actual. Algunas cosas que me dijeron:  

Témoris Grecko me dijo: El caso Ayotzinapa es uno de esos que te obliga a estar de un 

lado o de otro. Hay que reportar si hay sabotaje de la Fiscalía o a la Fiscalía. Hay que 

entender y reportar que el Ejército no se sacuda de la responsabilidad. El periodismo tiene 

que tomar posiciones, no el periodista, pero el periodismo tiene que tomar posiciones. 

A pregunta expresa de si se siente inseguro, me contestó: No, los periodistas de la 

Ciudad de México estamos seguros, todos sabemos cuáles son los lugares en donde 

nadie nos protege, pero no es la Ciudad de México. 

Lucía Lagunes, fundadora de CIMAC Noticias, esta agencia de noticias feminista, me dijo: 

Ha sido muy importante que las mujeres ingresen al periodismo, pero hay un adeudo, no 

logramos estar en paridad en ningún medio.  

Según un estudio que ellas hicieron, de cada diez horas de la voz en radio solamente dos 

son horas de voces femeninas, esto es en radios públicas y privadas.  

Algo me habló también de los periodistas de otras ciudades cuando vienen acá a 

refugiarse. La ciudad tiene un mecanismo de atención y protección a periodistas y 

defensores de derechos humanos, que parece que funciona hasta ahora  bastante bien, 

por supuesto con un montón de cosas que podrían mejorarse, pero lo que me explicaba 

también Lucía Lagunes es que muchos periodistas de los otros estados de la República 

vienen a refugiarse a la Ciudad de México y que esa parte del mecanismo todavía falta de 

mejorar, es decir es mucho más claro cómo se atiende a los periodistas de la Ciudad de 

México, pero quienes vienen a refugiarse en ese desplazamiento forzado interno habría 

que mejorar las condiciones.  

Luisa Cantú me dijo que nunca como antes había sentido la posibilidad de la libertad de 

expresión, la posibilidad de la interlocución y la rendición de cuentas era un ejercicio 

nuevo, hablando específicamente de las mañaneras, la libertad de expresión como nunca 

en los foros públicos. Me dijo, la cito: Ni se me hubiera ocurrido criticar a Peña Nieto en 

TV Azteca, es algo que simple y llanamente no estaba en el imaginario, no se podía. 

Ahora podemos decir lo que se nos dé la gana y no le hablan a tu jefe para que te corra, 

al contrario, en la mañanera te contestan directo.  
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No sé si es desproporcionado o no, a mí no me lo parece, hay quien piensa que sí, lo que 

sí es que la prensa corporativa es una bestia. En el sexenio de Peña hablaban para pedir 

que fueran reporteras guapas a las giras presidenciales. Pues sí, si el Presidente compró 

una esposa, qué podemos esperar. 

A pregunta expresa de si se siente insegura, esto me contestó: Hay un ambiente de 

inseguridad y violencia acumulado para todas las personas, pero las empresas que no 

dan seguro, que no hay contrataciones, ni qué decir de pagos extras para coberturas de 

alto riesgo ni mucho menos, eso sí me hace sentir insegura. Entre más precarizada esté 

la prensa es más fácil de controlar. 

Me habló también de la Fiscalía de Libertad de Expresión, en donde habría que fiscalizar 

mejor los recursos; me habló de las fiscalías de libertad de expresión que existen en 

algunos estados de la República, que habría que estar pendientes de la utilización de 

estos recursos. 

Por último, le pregunté a Julio Astillero si sentía miedo. Esto fue lo que me contestó: No 

tengo pavor, pero claro que tengo miedo a una acción violenta tipo narco o utilizando al 

narco y miedo al fanatismo que me acusa de haber sido uno de los asesinados de Garza 

Sada, lo cual es enteramente falso, razón por la cual hay quienes me advierten que lo 

vengarán. Cada vez hay más autocensura al cuidado ante el riesgo de desatar cascadas 

de ataques e insultos en las redes.  

Ante la pregunta expresa a Luisa de si tenía miedo, me dijo no tengo miedo porque vivo 

en la ciudad. Otra cosa que me comentó, que me resultó muy curioso porque no lo había 

pensado, es que para los reporteros y reporteras de la ciudad es muy útil que haya el wifi 

público porque justo ella cuando era reportera se gastaba un montón  de dinero en sus 

datos. Me pareció un dato curioso. 

Lo que les quiero decir con todo esto es que el escenario es complejo, es más complejo 

que nunca. De ahí que la labor de ustedes sea tan importante porque les toca justamente 

ir desentrañando esa serie de complejidades, para mirarse al espejo en la noche y poder 

seguir estando en paz con ustedes mismos, mismas, y supongo que eso es una labor 

sumamente complicada, no solamente, es decir me supongo que no debe ser complicado 

estar más o menos en paz con una misma, pero los escenarios son muy complejos, las 

trampas están por todos lados, las circunstancias han cambiado, el Presidente no te 

manda reprimir, pero te dice hasta de la que te vas a morir en la Mañanera y esa es una 
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circunstancia nueva. Hay mucha información, conocemos a los funcionarios, se puede 

acceder a ellos, se puede ir a las conferencias de prensa, se puede solicitar entrevistas y 

básicamente te las conceden. 

Ante este escenario nuevo, no me queda más que reconocerles ampliamente, reconocer 

su labor, felicitarles y si este no fuera un Estado laico, pues darles la bendición para que 

hagan su trabajo cada vez lo mejor posible, pero es un Estado laico, así que tómenlo 

como una bendición laica, juarista y legislativa. 

Es cuánto, diputado Presidente, muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada. 

Se concede ahora el uso de la palabra a la diputada Ana Villagrán, a nombre de la 

Comisión de Protección a Periodistas, quien proveerá la exposición de motivos del 

otorgamiento de la Medalla al Mérito Periodístico 2021. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA ANA JOCELYN VILLAGRÁN VILLASANA.- Gracias.  

Buenos días a todas y todos los que hoy nos acompañan, de verdad glorioso día que 

estamos viviendo hoy, porque hoy la verdad es que es un día de fiesta lo veas por donde 

lo veas, porque qué profesión más noble, después de los bomberos y los maestros, que 

ser periodista.  

Quiero hoy yo arrancar justamente con una frase que ha marcado y marcó la historia de 

esta ciudad, dándole sobre todo la bienvenida a todas aquellas personas que nos 

acompañan allá arriba y que hoy están muy, pero muy orgullosos y orgullosas de un 

familiar que está aquí recibiendo lo mínimo que este Congreso puede darle, que es un 

reconocimiento a su labor, porque ha sido esa labor la que los ha separado de sus 

cumpleaños, de estar con sus hijos, de tener actividades familiares, porque ser periodista 

es una actividad ahora de alto riesgo, pero también una actividad que te ocupa las 24 

horas del día. Entonces mi reconocimiento a ustedes familias que están allá arriba. 

Carlos Castillo Peraza, el filósofo y periodista que fue candidato de Acción Nacional en 

1997, dijo una frase muy cierta: La democracia no es el peligro, la democracia es la 

oportunidad. Y qué es hacer democracia sino lo que ustedes hacen todos los días desde 

su trinchera. La democracia no solo es aquello que hoy nos peleamos las fuerzas 

oficialistas y de oposición. La democracia es lo que ustedes permiten construir desde su 

periódico, desde el radio, desde YouTube, desde Twitter, la democracia son esos valores 
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que enarbolan lo que creemos y lo que sentimos y lo que luchamos como nación y 

ustedes lo hacen todos los días. 

Por eso hoy más que nunca estoy aquí yo en esta Tribuna, de entrada representándolos 

como panista, pero ya en el ámbito legislativo también como Presidenta de una Comisión 

que hoy está siendo y está logrando lo que la anterior Legislatura no logró: la Comisión de 

Protección a Periodistas desde hace muchas legislaturas se ha visto como un tema 

rezagado, un tema que no se tiene que tocar porque levanta muchos sentimientos, 

muchas emociones, muchas grillas, y realmente estamos perdiendo el foco de lo que nos 

tiene que interesar. 

Hoy, agradecer al Presidente, el General retirado Fausto Zamorano, porque nos ha 

permitido toda la elaboración de esta sesión y decir que justamente queremos reconocer, 

porque después de los discursos que ya escuchamos, reconocer, presumir y premiar a las 

y los periodistas de esta Nación ya es una actividad vital. Ya no se trata solamente de un 

acto legislativo y de algo que tenemos que cumplir por normatividad. El Poder Legislativo 

de esta ciudad y de todos los poderes legislativos de cada Estado de esta República debe 

tener ya como una misión fundamental el posicionar y el proteger desde sus propias 

capacidades a las personas que hoy están siendo amenazadas por muchos sectores, por 

muchos factores y también desde muchos ámbitos de gobierno. 

Lo que hoy yo quiero decir es que sacar esta medalla no fue sencillo, pero hoy  estamos 

aquí, unimos esfuerzos y estamos aquí representadas todas las fuerzas políticas para 

decirte a ti, periodista, que hoy recibes un galardón, pero también a ti que estás allá 

afuera cubriendo una marcha y siendo amenazado, también a ti periodista que hoy 

recibiste una amenaza en tu celular y no sabes de dónde viene y también a ti familiar de 

un periodista que hoy desafortunadamente ha perdido la vida, que el Congreso de la 

Ciudad de México está volteando a verte. 

Quiero yo decirle a Vicente Arango, el técnico de la Comisión, que agradezco muchísimo 

su ardua labor, les pido un aplauso para él, por favor, que fue un gran impulsor para que 

esta medalla se realizara.  

Agradecer y reconocer la ardua labor de nuestra Coordinadora de Comunicación aquí en 

el Congreso, a Susy Cueto, ella que se rifa todos los días para que las sesiones salgan, 

muchísimas gracias, Susana, por ser nuestra representante y por ser justamente la primer 

área de atención para nuestros periodistas aquí en el Congreso y también para todos los 
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que vienen de fuera. En general agradecer a todos los que estuvieron involucrados para 

poder hoy galardonar a nuestros periodistas.  

Ser periodista y no se los tengo que explicar, pero ser periodista significa justamente ser 

una persona apasionada, ser una persona que no se vende, ser una persona que no 

nunca pone en duda sus valores, ser una persona que se enfrenta al que tiene enfrente, 

al que tiene el cargo, y ser periodista en general me parece que es realmente un ejemplo 

de lo que las y los mexicanos de lucha representan. 

Es por eso que hoy esta medalla era tan importante para muchos de nosotros y de 

nosotras. 

Quiero Pedirle al Presidente que me regale por favor un minuto de aplausos para estos 18 

periodistas que en este año 2022 han perdido la vida. 

EL C. PRESIDENTE.- Adelante, un minuto de aplausos. Si se ponen de pie, por favor.  

(Minuto de Aplauso) 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias. Si gustan sentarse. 

LA C. DIPUTADA ANA JOSELYN VILLAGRÁN VILLASANA.- Muchísimas gracias. 

Así, habiendo reconocido que hoy hay 18 periodistas que nos faltan a nivel nacional y que 

el Estado mexicano les falló, aún cuando muchos de ellos levantaron una voz de auxilio, 

desde el Congreso de la Ciudad de México y desde esta Comisión, porque además tengo 

la fortuna de ver a muchos de ustedes desde la Mañanera, construyendo la narrativa 

nacional de lo que avanza en el país, quiero agradecer a dos personas antes de 

mencionar a nuestros galardonados, esperando que no se les haga muy cursi, pero quiero 

mencionar a mi mamá, Ana Lilia Villasana, porque ella me crió viendo Tercer Grado todas 

las noches mientras debatía con mi papá, porque ella era panista y mi papá perredista. 

Ustedes no saben cuántos de esos programas marcan los hogares mexicanos y ustedes 

o saben a cuántos mexicanos y mexicanas, ustedes son ejemplo, entonces hoy de verdad 

este reconocimiento llega al corazón de muchas familias mexicanas. 

Quiero agradecer también a Jorge Adalberto Villasana que es el periodista que ha 

marcado mi carrera y que me enseñó a razonar, me enseñó a cuestionar, me enseñó a 

dudar de todo lo que está establecido y me enseñó justamente a darle el respeto a cada 

periodista que nosotros conocemos, porque el periodismo no solo son los que escriben y 

los que vemos detrás de la pantalla, son los camarógrafos, son los editores, son los que 
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escriben los guiones, son los de la producción, son ahora los que manejan todos los 

espacios en Youtube y en redes sociales; el periodismo es más amplio que solo los 

nombres que salen en una portada que tiene mucho valor; también son los empresarios 

que manejan esos medios, los publicistas que le dan vida a los medios. 

Es decir, el periodismo es tan amplio que creo que cometemos un error cuando no le 

damos esta causa, el lugar que se necesita como yo lo dije desde el inicio, como 

constructores de democracia. 

Así me arranco rapidísimo para avanzar con la sesión, con los galardonados que hoy nos 

traen y nos convocan este día. 

En la categoría de televisión, hoy Genaro Fausto Lozano Valencia, que pues ustedes lo 

han visto en Foro Tv, no nos pudo acompañar justamente porque se va a ir a cubrir a 

Estados Unidos algo y lo llamaron de la Embajada Norteamericana. Pero, Genaro, tú 

sabes cuánto te amo, pero sobre todo cuanto reconozco el papel que has tenido para 

construir las oportunidades políticas de tantos jóvenes, de tantas mujeres y hombres 

jóvenes que has llevado por más de 10 años a los espacios de Foro Tv y a los programas 

de debate, ya tendremos la oportunidad de darte tu medalla.  

A Liliana Sosa, una mujer que yo conocí justamente así, trabajando; una mujer entusiasta 

llena de alegría, pero también justamente con la verdad en la boca. Muchas gracias, 

Liliana por estar aquí y por tu entrega. Tu mensaje de verdad y ver a tu familia hoy aquí 

fue muy simbólico.  

En radio tenemos a Elizabeth Esperanza Juárez Montes de Oca, gracias. 

A Jorge Ramos Pérez. Jorge, te conozco; a Jorge lo voy a decir, es uno de mis 

periodistas favoritos, porque además es animalista y conozco su portal y es un hombre 

que también en los debates en radio, en el Heraldo, se desgarra, es duro, entonces 

muchísimas gracias, mi Jorge. Eso fue por radio. 

Nota informativa y reportaje, Aurelio Sánchez. Hoy no nos pudo acompañar porque 

también tiene temas de salud, pero reconozco mucho. Aurelio, te he leído en La Prensa. 

La Prensa es el periódico que pues es tan duramente criticado, justamente por su línea 

tan apasionada lo voy a decir y Aurelio lleva años construyendo las noticias para la 

capital. Muchas gracias por tu trabajo.  
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Judith Sánchez. Nadie me cuenta quién eres, he visto como has luchado muchas batallas 

en muchos ámbitos y hoy lo dije con mucho respeto, te veo en la mañanera, te veo 

cuestionar al Presidente y te veo llevar información a otros Estados, eres un ejemplo para 

nosotras y nosotros que venimos debajo de ti. Entonces muchas gracias, mi Judith.  

Columna, Lourdes Mendoza. ¿Qué decir de Lourdes? De Lourdes dicen muchas cosas, 

pero de entrada no dicen la mujer tan férrea, tan apasionada, tan inteligente y sobre todo 

que trae algo en la cabeza, impulsar a más y más mujeres mexicanas a que cumplan sus 

sueños. Lourdes, gracias por estarnos cuidando desde el ámbito que lo haces y pues un 

beso a tu hija, porque estoy segura que está siendo formada por una mujer excelente. 

Muchas gracias, mi Lourdes.  

Leopoldo Mendívil, muchísimas gracias. Gracias por ser una escuela, gracias por ser una 

escuela, gracias por tantos periodistas que usted ha formado. Usted pues justamente nos 

representa en muchos ámbitos, gracias por estar aquí.  

Congreso. José Víctor Rodríguez, dónde andas; muchas gracias, gracias por el trabajo 

que haces; gracias por todo, muchos de nosotros y nosotras estamos en deuda contigo 

porque es algo que nadie, pocas personas lo dicen, pero las y los políticos no serían 

realmente nada si no fuera por los medios de comunicación. Ustedes no permiten llegar a 

los ciudadanos, ustedes hacen o no que se gane una elección, entonces su trabajo, sus 

coberturas valen mucho, los políticos estamos en deuda con ustedes. Muchas gracias.  

Daniel Flores. Daniel, somos colegas, somos amigos, te conozco desde que estábamos 

chamaquitos y he visto tu crecimiento, te he visto en muchos medios. Muchísimas gracias, 

mi querido Daniel.  

Foto. Jorge Carvallo, anda por acá; Jorge, cuando te googleamos, es impresionante. 

Gracias por inscribirte en los reconocimientos que tienes por tus fotografías tienen una 

calidad inigualable, de verdad muchas gracias. Es un honor para el Congreso recibirte 

aquí, ahora todos ustedes lo conocen.  

Javier Arturo y Kary, muchísimas gracias. Este Congreso nunca había tenido la fortuna de 

verte tan guapo; muchas gracias, mi Kary, Kary ha acompañado a generaciones de 

diputados y diputadas, por legislaturas está aquí, México necesita hombres apasionados e 

íntegros como tú. Muchas gracias, mi Kary. 

Por docente. Enrique Martí Lazcano, muchísimas gracias. Gracias porque es justamente 

desde la academia donde se forman las y los mexicanos que se rifan allá afuera todos los 
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días, cubriendo todo lo que pasa en esta Nación, gracias por su trabajo en los medios, 

pero sobre todo gracias por todos los mexicanos a los que ha formado. Muchísimas 

gracias.  

Edmundo Perfecto Olivares, aquí está. MI Edmundo se me acercó y me dijo, Ana, no 

hemos tenido un reconocimiento a los periodistas. Hoy, hoy, Edmundo, quería dar unas 

palabras y se las vamos a hacer llegar por redes sociales, pero Edmundo me dijo, Ana, 

nadie voltea a ver a las y los periodistas que llevamos legislaturas cubriendo a las y los 

diputados, nadie nos da ese reconocimiento, todos pues ningún día nuestro trabajo y 

nadie ha volteado a ver. Les pido por favor un fuerte aplauso para él, porque está 

trabajando en el Congreso desde la I Legislatura de la Asamblea Legislativa. Él ha escrito 

la historia de este Congreso. Entonces muchas gracias, mi querido Edmundo.  

De Youtube, Fernanda Tapia. Fernanda nos divierte, Fernanda nos reta, Fernanda nos 

dice nuestras verdades en nuestra cara, nadie como Fernanda en este país para 

decirnos, política y político, estás incumpliéndole a los periodistas. Hoy más que nunca te 

mereces este reconocimiento, y sé que tienes muchos espacios, pero sobre todo en esta 

categoría, bueno, en esta Legislatura, en esta convocatoria, queríamos premiar a los 

nuevos espacios informativos y YouTube es sin duda una plataforma donde muchos 

mexicanos y mexicanas se informan. Gracias, mi querida Fernanda, por estar aquí. 

Gloria Lara, que no nos pudo acompañar, Gloria es una twittera, la queremos un montón, 

además organiza debates todo el tiempo en Twitter. Entonces muchas gracias, hoy no 

pudo estar con nosotros. 

Por último y ya para cerrar y pasar a lo importante, que es los galardones, en la Voz 

Chilanga en el Extranjero hacer un reconocimiento y amigo Raúl Torres, nuestro diputado 

migrante, porque es la primera vez que se va a otorgar un reconocimiento a periodistas 

que vienen desde el extranjero, que representan a mexicanos y mexicanas que están 

desde allá. 

Hoy le vamos a dar un reconocimiento a Angélica Cruz, que nos acompaña. Ella vive en 

Alemania, ella viene y va, pero ella es originaria de aquí de México y allá en Alemania 

está cubriendo no sólo las noticias que forman parte de nuestro país, que las está 

llevando a aquella nación, sino que también cubre todo lo que pasa allá.  
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Entonces es de verdad un honor saber que eres de esas mexicanas que salen de su 

nación, que dejan lo que ama, que deja sus raíces, pero que desde Europa nos estás 

representando en grande. Muchísimas gracias, mi querida Angélica. 

Por último, Eduardo Blancas, periodista de Los Ángeles Estados Unidos, que ha marcado 

tendencia en las últimas dos elecciones allá en Estados Unidos, pero pues hoy tampoco 

nos pudo acompañar. 

Entonces mi reconocimiento, mi agradecimiento y de verdad las y los periodistas 

diputados siempre vamos a estar en deuda con ustedes y de verdad muchas gracias por 

aceptar y por formar parte de esto. 

Paso para allá abajo para entregar los reconocimientos. 

Muchas gracias, Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada. 

A continuación, se hará entrega de Medallas y Reconocimientos a las personas 

galardonadas. 

Se solicita a las diputadas y los diputados integrantes de la Comisión de Protección a 

Periodistas pasar al frente, por favor, para entre todos y de común equipo premiar los 

galardonados. 

Por la Categoría Televisión, se entrega Presea a Genaro Fausto Lozano Valencia y se 

entrega Reconocimiento a Liliana Sosa. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

Por la Categoría Radio, se entrega Presea a Elizabeth Esperanza Juárez Montes de Oca 

y se entrega Reconocimiento a Jorge Ramos Pérez. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

Por la Categoría Nota Informativa y Reportaje, se hace entrega de la Presea a Aurelio 

Sánchez Ramírez y se entrega Reconocimiento a Judith Sánchez Reyes. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

Por la Categoría Columna, se entrega Medalla a Lourdes Mendoza Peñaloza y se hace 

entrega de reconocimiento a Leopoldo Mendívil Echevarría. 



 31 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

Por la Categoría Congreso, se entrega Medalla a José Víctor Rodríguez Nájera y se 

entrega Reconocimiento a Daniel Flores Padilla. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

Por la Categoría Foto, se entrega Medalla a Jorge Carballo Díaz y se entrega 

Reconocimiento a Javier Arturo Jiménez Nente. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

EL C. PRESIDENTE.- Por la categoría Docente, se entrega medalla a Enrique Martí 

Lazcano Vázquez y reconocimiento a Edmundo Perfecto Olivares Alcalá.  

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

EL C. PRESIDENTE.- Por la categoría Youtube, se entrega medalla a Fernanda Tapia 

Canovi y reconocimiento a Gloria Lara.  

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

EL C. PRESIDENTE.- Por la categoría La voz chilanga en el extranjero, se entrega 

medalla a Angélica Cruz Aguilar y reconocimiento a Eduardo Blancas.  

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Esta 

Presidencia felicita a las personas galardonadas con el reconocimiento a su trabajo y 

labor, así como a las y los galardonados con la Medalla al Mérito Periodístico 2021. 

A continuación se concede el uso de la palabra hasta por 10 minutos a la ciudadana 

Lourdes Mendoza Peñaloza. Adelante, por favor. 

LA C. LOURDES MENDOZA PEÑALOZA.- Gracias. Qué tal, muy buenos días. 

Antes que nada, me gustaría saludar respetuosamente a las y los señores diputados de 

esta II Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, a su Presidente Fausto Manuel 

Zamorano y a las y los integrantes de la Mesa Directiva, a los coordinadores de los 

grupos parlamentarios, a todos ellos, a Ana Villagrán y a todos los integrantes de la 

Comisión de Protección a Periodistas y defensores de los derechos humanos, a mis 

colegas todos ellos distinguidos con el Mérito Periodístico 2021 que hoy nos convoca. 
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Mi presencia aquí, sin duda alguna, habla de una apertura, de una voluntad y una 

disposición a visibilizar el trabajo periodístico plural como no se alcanza a ver aún en todo 

el país. La primera vez que vi a Ana Villagrán fue en televisión, la vi debatiendo, 

deliberando… 

EL C. PRESIDENTE.- Permítame un momento, por favor. Si son tan amables quienes 

están sacando las fotografías y distrayendo a la ponente, concluir para que le permitan 

hablar con tranquilidad. Muchas gracias. 

LA C. LOURDES MENDOZA PEÑALOZA.- Les decía que la primera vez que vi a Ana 

Villagrán fue en televisión, la vi debatiendo, deliberando, argumentando y defendiendo sus 

ideas, ahora el resultado es el consenso de este órgano legislativo para honrar a la 

palabra que es la herramienta, el arma, el escudo, el río por el que fluye nuestro trabajo 

periodístico. 

Recuerdo cuántas veces ha venido a este Recinto a reportear un sinfín de veces y jamás, 

debo de reconocerlo, imaginé ocupar esta Tribuna legislativa. Aquí, antes de erigirse en 

Congreso, se legisló primero y mejor que en todo el país sobre el aborto y los matrimonios 

igualitarios, aquí se ha hecho de la Ciudad de México una ciudad de vanguardia en la cual 

las mujeres no solo podemos decidir sobre nuestros cuerpos, sino además podemos 

adoptar en mejores condiciones. Este es un Congreso plural en el que se ha legislado con 

una visión progresista, las palabras cuentan y las palabras con las que legislan, importan, 

cambian vidas, tienen consecuencias, pueden mejorar o pueden empeorar la calidad de 

vida de los habitantes con solo una palabra en la ley. En el periodismo las palabras 

también cuentan y cuentan muchísimo. 

El reconocimiento como el que hoy recibimos tiene como una de sus consecuencias 

fortalecer la moral personal de un colectivo profesional en el que no pocas veces hemos 

sido agredidos cuando hacemos públicos temas que le duelen a la sociedad y afectan 

intereses públicos, privados o políticos. 

El reconocimiento que hoy recibimos contribuye a impulsar al periodismo comprometido, 

al que denuncia la corrupción y la impunidad, al que está del lado de los derechos 

humanos, al periodismo al que yo elegí adherirme apasionadamente para dar voz y 

visibilidad a las causas justas, siempre con valor, sin mentiras y con respeto. 
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Les hago un llamado a que sigan legislando con esta visión progresista, a que sigan 

siendo defensores de los derechos de las mujeres, para que no sean las vallas o los 

muros, sino el diálogo nuestra realidad. 

Un país democrático necesita espacios de deliberación libre. La prensa no es el enemigo. 

En un país o en una ciudad sin prensa libre, la democracia está incompleta. 

Así pues, solo puedo decirles gracias, gracias por mí, gracias por mis compañeros y 

gracias por los ciudadanos de la Ciudad de México. 

Buenos días. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias. Ahora se concede el uso de la palabra hasta por 

10 minutos a la ciudadana periodista Fernanda Tapia Canovi. 

LA C. FERNANDA TAPIA CANOVI.- Buenas. Espérenme porque hay tres cosas que no 

me aguanto de hacer. Señor Presidente, sonría por favor.  

Otra era empezar con: Respetable Congreso de la Ciudad… ¿se acuerda, maestro? A 

estos ya no les tocó, pero bueno. 

Primero, un saludo a todo el, la, le, respetable gracias, muchas gracias por este momento. 

Déjenme contarles que sí estoy muy agradecida, muy feliz, muy orgullosa con este 

reconocimiento. 

Podría decirles que me la pasé meditando si me hacía la interesante y lo rechazaba, ¿no? 

Subir a este podio a recitarles todo lo que le falta a la ciudad o de plano decir no encontré 

vestuario y por eso no asistí, pero como dijera Tomás Harris, el agradecimiento es 

pasajero, hay que tomarlo cuando se da. 

Hoy los invito a que reflexionemos desde este punto de vista. Un grupo de personas 

ciegas en el camino se encuentran un elefante, unos tocaron una pierna, otros la trompa, 

otros una oreja, otros la panza y todos dijeron: ah, ya sé lo que es el elefante, cada uno 

tenía su verdad, pero era una parte de ésta, y claro, todos creían que tenían la verdad 

absoluta. 

Hoy los reto a que por un instante se cuestionen lo que creen que creen que pone pan en 

su mesa. 

A los 3 años, no va a ser tan tardado, tranquilos, nada más tengo 57, a los 3 yo jugaba a 

ser presentadora de circo desde el balcón en un departamentito que daba a la glorieta 
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Chilpancingo, y les quiero compartir que en la década de los 80 muy al inicio mi mamá me 

dijo: ¿te has dado cuenta que no hay locutoras en radio, no al menos en radio comercial? 

Esto me llegó después de muchos trámites a obtener mi certificado de locutora de cabina 

comercial. 

De volada me fui a presentarlo con quien me recibiera, pues no tenía ni idea ahí en el 

Núcleo Radio Mil, me fui a donde daban los premios, me treparon con el que dirigía 

noticias, todos me veían divertidos, pues por qué primero alguien de mi edad, 14 años y 

medio y luego vieja quería ser locutora, qué ocurrencia, si eso era simplemente anunciar 

canciones y mandar saludos. Digo yo, yo creo que una mujer podía hacerlo, quién sabe, y 

se nos relegaba en ese momento en los 80 a las mujeres que ya estaban al aire sí a 

grabar algunos comerciales, eran 5 las locutoras comerciales, se nos relegaba a dar la 

hora, los horóscopos y la temperatura y cuando salías en noticias las señoritas que daban 

las noticias lo hacían a la sombra del señor conductor de noticias. 

Así empecé a dar las noticias. Lo demás no. Afortunadamente nadie se me acercó, 

ahorita les explico por qué. En ese momento nadie de milagro se me acercó por la pinta, 

la facha y porque tenía 14 años, o sea sí olía a cárcel.  

Después de casi 6 meses de viacrucis en donde el extinto maestro Vauchi me había 

explicado que un estudio norteamericano probaba el hecho de que una mujer rechazara la 

voz de otra mujer en la radio, se los juro, basados en la peregrina idea de que nosotras 

siempre competimos por el macho alfa, que normalmente no es alfa, mis amores, y si no 

quiero pues tampoco es macho o donde un colega locutor y entonces director de la 

Pantera me sacó a gritos de la cabina, yo quería estar ahí aprender cómo lo hacían mis 

compañeros y me dijo no le venga usted a loquear a mis muchachos. Híjole mano. Pues 

yo recuerdo a sus muchachos con mucho cariño, pero perdón, estaban feos como pegarle 

a Cristo en Semana Santa. Yo nada más quería saber cómo se hacía cabina.  

Bueno, llegaba a mi casa, me encerraba a llorar de rabia, pero soy muy necia y ya me 

habían abierto la puerta y yo no iba a dejar que me la cerraran, y suelo ser como la 

humedad, a donde me cuelo ya no me sacan eh. Y dije, este no va a ser pero de ninguna 

manera la diferencia. 

Mi historia fue así, colarme, colarme, colarme, había jefes valientes que me contrataban, 

otros se distraían y me contrataban, así como se han colado nombres de mujeres, por 

aquí doña Sor Juana, ahí en una cenefa de las 4, 5 que cupieron porque acá estaban los 
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señores; así, esa es mi historia en los medios, colarme y prestarle el micrófono a los que 

no tenían ese altavoz.  

Tuvo que suceder una tromba en el sur de la Ciudad de México, por ahí se los encargo a 

quien le toque obras públicas, cada año pasa, 1 o 2 veces y el agua sube metro, metro 10 

y eso en la avenida más grande de toda Latinoamérica que es Insurgentes, no llegaron 

los locutores señores a su turno en cabina, había una ley del Sindicato que no permitía 

dejar sola la cabina, usted lo sabe, maestro, y llegó el entonces nuevo Director de esa 

estación, La Pantera, que yo creo que este cuate ya empezaba a deconstruir su 

masculinidad, el señor Alfonso Larriba, y me fue a buscar a mi rincón de noticias, en las 

alturas de ese edificio en la esquina de la radio, me vio tal cara de asombro que me 

preguntó: ¿Pues cómo, que no es lo que querías?  

No pues no lo pensé dos veces. Corrí a la cabina, anuncié al aire un 31 de diciembre de 

1981 cachorritos y panteritas, este es un día histórico para XEPH, es la primera vez que 

una mujer sola conduce cabina, apúntenlo, 31 de diciembre del 81 aquí arranca Módulo 

590, a marcar 246590, 343590. Bueno, si a eso le agregamos que empecé a romper 

todos los protocolos, no porque fuera yo Avant garde, lo que pasa es que no los conocía, 

todavía no tenía su escuela el maestro, no sabía cómo había que comportarse al aire o 

cómo se debía hablar, pues por lo menos mi participación fue notoria. 

Pronto entraron muchas más mujeres a los micrófonos de diferentes estaciones de radio y 

también se comenzó a romper la esquizofrenia de lo que se oía a través de los medios 

electrónicos y la realidad de quienes escuchaban, es decir, ahí no podíamos decir no 

tiene madre, pero podía decir amátrida. Por lo menos se demostró que estando ahí no era 

una ley que los varones no trasmitían con los genitales, y bueno esta cosa podría haber 

tal vez supuesto algún impedimento, pero no lo había. 

El siguiente paso era cambiar el discurso, el cómo se hablaba, los modos y la verdad es 

que en mi casa no se hablaba mucho de machismo porque yo tenía un papá español muy 

mayor de edad que más bien era poeta, compositor, músico, hablaba 7 idiomas, pero no 

sabía cambiar los fusibles de la luz, o sea para efectos prácticos era un inútil. Perdón, 

muy guapo pero inútil. Entonces nunca estuvo en tela de juicio que las mujeres 

hiciéramos el uso de taladros y serruchos.  

Luego gracias a Diálogos en Confianza, desde el 99, conduciendo y aprendiendo de la 

mano del público con los especialistas, esta fue la universidad que nunca tuve. Ahí ya se 
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hablaba de ideología de género y de machismo y por supuesto de derechos humanos de 

los grupos en situación de desventaja. Siempre me ha gustado entrarle a eso. 

Aquí retomo parte de lo que decían, porque mencionaban la obligación del periodismo de 

incomodar y cuestionar al poder. Bueno, esa me la supe a pie juntillas durante varias 

décadas y perdiendo un chorro de chambas, que como dijera el maestro Helguera “ahora 

que por fin había un gobierno como yo lo había soñado, pues por lo menos me espero a 

ver los resultados”. 

Mencionaban, por ejemplo, el peligro de ser periodistas, pero yo creo que no les salen las 

cuentas, aguas porque se pueden embarazar. Miren, ya desde Fox estábamos en el 

puesto 143 de 180 de países que sin estar en guerra ni civil ni nada tenían más 

periodistas muertos y recuerden, como recoge el investigador Oswaldo Zavala, quiénes 

fueron los que elevaron la lectura de este problema al problema que le urgía a Estados 

Unidos, que le llamó narcotráfico y quiénes lo elevaron a guerra contra el narco, eso ya 

tiene también varios sexenios; y quiénes elevaron a estos señores del narco que no eran 

menos que pillos que andaban a salto de mata dándole algo al poli para que los dejara 

pasar, a señores ranqueados en el Forbes, o sea, acuérdense en qué época pasó esto. 

Fueron otros gobiernos, hace sexenios, y son estos siniestros personajes quienes tienen 

el poder, todavía ¿eh?, para seguir moviendo los hilos en lo oscurito; y la prensa, igual 

que las encuestas, podemos mostrar todos los ángulos o hacerle al loco como el bikini, es 

decir, podemos mostrar mucho y esconder lo que no queremos que se vea. 

Cualquiera somos como los ciegos con el elefante, algunos dicen “el elefante es la oreja”, 

no es la pata, y no nos hagamos, porque la mayoría sí conocemos al elefante. Esas 

filtraciones el sábado de los 43, ah, que buen desmadre en redes ¿no? digo, para eso 

está chido. 

¿Pero quién mueve los hilos de la prensa? ¿A quién en la FGR le conviene que esta 

información se filtre y pierda su validez legal, o sea, que ya no se les pueda juzgar por 

algo que se dijo de lo cual había un testigo? La verdad histórica tenía dos.  

Bueno, la verdad yo sí los cuestiono a que se pregunten: ¿De veras creo lo que creo y es 

la única verdad? Cada quien con nuestra verdad histórica. 

A mí me ha gustado mucho desde cualquier pequeñito nicho que me prestan, acercarle la 

mayoría de los elementos que se pueda a la gente para que ésta forme realmente su 

propia opinión. 
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Usted no va al zapatero y mientras le arreglan los zapatos se pone los zapatos sudados al 

zapatero: ¿Por qué me habría yo de poner las ideas sudadas de otro? A ver si nos vamos 

poniendo a pensar. 

Es muy tentador querer que otros se lleven su opinión, incluso esta que estoy dando 

ahora.  

Por eso yo los invitaría a que todos los que trabajan en la Cámara, los que estamos acá, a 

la señora de intendencia y a todos, a dignificar nuestros actos. 

Bueno, después de 41 años me doy cuenta que siempre he tenido que transformarme 

camaleónicamente sin miedo al éxito, sin miedo al cambio, cuando surgió la primera ola 

de podcast en México le entré, después haciendo uso de cualquier medio digital, y yo les 

voy a confesar que no siempre estuve segura de que esto era lo que quería hacer, ¿eh?, 

yo ya tenía 16 años haciéndolo. 

Pero siempre pasa algo. Una madrugada recibí una llamada en la Estación de Radio 

Sabrosita alrededor de las 6:15 de la madrugada, era la voz de una niña que me preguntó 

si yo era la sabrosita y con una sonrisa le contesté “sí, soy Fernanda”, ésta me explicó el 

motivo de su llamada “fíjate que acabamos de dejar en terapia intensiva a mi hermanita 

de 10 años porque se está muriendo de cáncer ¿le dices unas palabras? nos permitieron 

ponerle un radio”.  

Yo todavía no conocía diálogos, no tenía idea de que existía la tanatología, no sabía que 

había primeros auxilios emocionales. Me quedé fría, empecé a hablarle a esa niña desde 

el fondo de mi corazón, desde mi ignorancia, desde mis prejuicios, desde mis creencias, 

desde donde podía y, cuando empecé a tartamudear, la gente empezó a llamar por 

teléfono y le empezó a hablar, eran niños, niñas, papás, mamás, personas que le 

hablaban y fue muy emotivo.  Empecé a entender que entre todos acompañándola le 

estábamos ayudando a hacer una pequeña maleta para ese viaje que iba a emprender y 

que todos algún día emprenderíamos.  

Cuarenta y cinco minutos, sin comerciales, sin canciones, en una estación concesionada, 

eso era imposible, y no fue sino hasta las siete de la mañana que llegó mi jefe, “El 

Sabrosito Durán”, quien me hizo la seña que ya habíamos cumplido. Cerré el micrófono, 

bajé el volumen, entró ese noticiario que entraba en cadena cada hora, sólo se escuchaba 

el aire lavado en la cabina.  
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En ese momento, hasta ese momento entendí que eso era lo que quería hacer el resto de 

mi vida, no llegar mi primero a la conflagración, no dar primero la noticia, no creerme más 

importante que el entrevistado, no, yo sólo quería acompañar.  

Muchas gracias, mami. Muchas gracias, Pedrito. Gracias a mi hija por perdonarme las 

ausencias. Muchas gracias a ustedes por permitirme hacer realidad esta pasión, más allá 

de mi apariencia, de mi físico, de mis genitales, de mis preferencias, de mis modos 

desenfadados. 

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Muchas 

gracias, querida Fernanda. 

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie en posición de firmes, con la finalidad de 

entonar el Himno Nacional y posteriormente rendir Honores a la Bandera.  

(Honores a la Bandera Nacional) 

(Himno Nacional) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Muchas 

gracias. Pueden tomar asiento si gustan. 

Insértese el acta de la presente sesión solemne en el Diario de los Debates.  

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión solemne y continuamos con la 

sesión ordinaria.  

El sistema electrónico para el registro de asistencia se abrirá de inmediato. 

Se ruega a todos permanecer en sus lugares.  

Muchas gracias.  

(11:45 Horas) 

 

  


